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О исследовании:

Ночные клубы как форма досуга еще не стали предметом целенаправленного 
научного изучения в отечественной социологии. Исследований на эту тему 
проводилось в России крайне мало, как правило, они являются 
маркетинговыми и не рассматривают ночные клубы как форму 
организованного досуга. В большинстве из них ночной клуб рассматривается 
лишь с точки зрения потребительских предпочтений людей, регулярно 
посещающих ночные клубы. Поэтому существует потребность в изучении 
ночных клубов, в составлении целостного представления об этой форме 
досуга и реализуемой в ней деятельности.



Источник 1: заядлый тусовщик, 25 лет 
Что побуждает Вас вести ночной образ жизни?

Ночью я отдыхаю. Музыка, свет, незнакомые (а в будущем, вероятно, знакомые) люди, веселье и смех — это то, в чём я нуждаюсь после будней. 
Вечеринки для меня лучший способ отдохнуть душой и телом, пусть это и достаточно энергозатратно.

Как долго Вы её ведёте? В чём плюсы?
В ночные клубы и бары я начал ходить, когда стал более менее самостоятельным — в 18 лет, на первом курсе университета. После посвящения в 
студенты всё и завязалось: как будто нашёл «свою» среду. Потом друзья, вечеринки и всё по накатанной. Университет закончил, работу нашёл, а ходить 
куда-то ночью раз в пару недель всё равно люблю. Сейчас уже реже, конечно, всё-таки такой образ жизни не самый полезный. Плюсы в том, что для 
меня это самый лучший вид отдыха. Ну и еще то, что знакомишься со многими интересными людьми. 

Как мешает ночная жизнь повседневной?

Чтобы вести ночную жизнь нужно много тратить сил и денег. Денег особенно (Смеётся). После выходных тяжело реабилитироваться, но выхода-то 
нет. Если не злоупотреблять, мешает только вышеперечисленное. В обратном случае это всё может обернуться ужасными последствиями, но это не моя 
история.

Хотите ли что-то изменить в жизни? Что именно?

Пока что меня всё устраивает. Когда-нибудь захочу завести семью, большую овчарку и детей, но пока мне 25 и я могу позволить себе «отрываться» на 
выходных.

5. Считаете ли Вы такое поведение девиантным? Почему?

Не считаю, если всё в меру. В этом случае девиантность проявляется, когда у человека срывает голову и он уже не видит границ. А если он своими 
тусовками не вредит ни себе, ни окружающим — в чём отклонение? Ведь он просто любит поболтать, потанцевать и пообщаться с новыми людьми.



Источник 2: родители подростка

Если бы Ваш ребёнок вёл ночной образ жизни, как отреагировали бы?

Зависит от того, сколько ему лет и есть ли у него голова на плечах. Я, например, хорошо знаю своего ребёнка — у нас доверительные 
отношения — и уверена в том, что он ведёт себя прилично. Но это, опять же, не исключает того факта, что я так или иначе за него 
переживаю и волнуюсь, потому что с алкоголем шутки плохи. Да и не только с алкоголем, но и с плохой компанией тоже. 

 Как часто происходят конфликты у Вас и Вашего ребёнка из-за его желания вести ночной образ жизни?

Сейчас моя дочь совершеннолетняя и у нас уже не возникает конфликтов. Тем более, я прекрасно помню себя в её возрасте и 
понимаю, почему ей хочется на выходных куда-то сходить. Конечно, тяжело было отпускать сначала — это были дни рождения друзей. 
Серьёзные конфликты тоже случались пару раз, но потом я понимала, что она отдаёт себе отчет в том, что делает, поэтому 
конфликтовать уже не было смысла. 

Как предостеречь подростка от пагубного влияния ночной жизни?

       Все взрослые люди прекрасно должны понимать, что подростку нельзя что-либо запрещать — для него это станетбольной идеей и 
кто знает, как это может обернуться? Нужно просто серьёзно и без криков обсуждать последствия таких вечеринок. Но вообще всё 
зависит от ребёнка, конечно. Мне повезло!  

       Считаете ли Вы такое поведение девиантным? 
Почему?
Считаю, если это опять же перерастает в одержимость и зависимость. Запретный плод сладок, как говориться. И всему нужно знать 
меру: если подросток начинает постоянно врать и воровать деньги из кошелька — это уже очень громкий звонок.



Источник 3: 
Дмитрий, организатор «Лошадки», 37 лет

С какой целью устраиваются вечеринки?

Вечеринки созданы для того, чтобы люди могли расслабиться, абстрагироваться от проблем, отдохнуть с друзьями. Должно быть место, 
где царит веселье, где все танцуют и развлекаются. Если не выходить в свет, то можно свихнуться и от работы, и от учёбы. А в клубах, 
барах нет одиночества и грусти: люди знакомятся, встречаются, в конце концов, поднимают настроение, выпивая коктейли.

Как решили устраивать вечеринки?

Мне всегда нравилось дарить людям энергию и отдых, нравилось смотреть, как люди разгружаются на танцполе, как смеются с 
друзьями — весело проводят время. В юности сам без конца тусовался, но в один момент понял, что все места надоели и хочется 
создать нечто особенное. Попробовал 10 лет назад и всё ещё не могу остановиться. Обожаю и отдыхать со всеми, и придумывать 
каждый раз эдакое, чтобы люди к вам тянулись.

Посещаете ли Вы подобные мероприятия или уже устали?

Моя жизнь — «подобные мероприятия». А от жизни устать трудно. Я организовываю, я же и веселюсь со всеми. В другие клубы и бары 
ходу редко, если друзья позовут. В основном выплескиваю всю энергию на своих тусовках.

Как Вы видите людей, которые приходят на Ваши мероприятия?

Контингент всегда разный: есть студенты, которые только-только начали тусоваться, приходят без конца и не могут остановиться, есть 
люди постарше, которые, как я уже сказал, отдыхают иногда от работы и прочих проблем, встречаясь с друзьями. Возрастных людей 
гораздо меньше — это те, кто, видимо, как и я, не может жить без движа. А в целом, все гости — люди, ищущие веселья и танцев.



Источник 4:
Андрей Ехх, диджей «Пача»

Клубы можно поделить на разные категории. Основные из 
них — это элитные (в котором я играю) и так называемые 
деревенские клубы. Публика в клубах, конечно, разная. 
Некоторые люди (около 20%) приходят реально потанцевать 
и послушать хорошую музыку. А остальные либо охотятся 
за богатыми мужчинами (молоденькие девушки), либо 
богатые мужчины выискивают спутницу на остаток ночи 
или на более длительный срок.

В наше время клубы перестали быть местом, где 
собираются меломаны послушать хорошую музыку, 
разговаривают на самые различные темы, а также 
обсуждают новинки музыки и литературы. К сожалению, 
сегодня ночные клубы превращаются в наркопритоны, где 
царят разврат, насилие и наркотики (как в недавно 
скандально закрывшемся клубе We Are Family Disco). 
Посетители элитных ночных клубов, как правило, 
состоятельные люди, которые ищут приключений, новых 
ощущений. Они уже состоялись в жизни, но личная жизнь у 
них явно не сладилась. Они не испытали настоящей любви, 
у них проблемы в семье. А девушки, которые в клубах 
тусуются, ищут богатеньких спонсоров (и для них не имеет 
значения ни возраст, ни внешние данные, ни человеческие 
качества, а главное, чувства к партнеру). Мне жаль и тех, и 
других.

По-моему, это глубоко несчастные люди. Мне, как диджею, 
хочется, чтобы в клуб приходили слушать музыку, 
танцевать и радоваться жизни. 



Источник 5:
Юлия Орлова, психолог-

консультант
«Для современных подростков интерес к клубной жизни — вполне естественный. На определенном этапе 
развития человеку важно принадлежать к какой-то социальной группе, в данном случае — к самой яркой, 
самой привлекательной. Однако если человек и в 25, и в 30 лет продолжает, как и в юности, тратить все свое 
время и деньги на вечеринки, то тогда можно говорить об определенной зависимости»

«Для клубной зависимости характерны так называемые эмоциональные качели. В этом состоянии происходят 
резкие перепады настроения: когда человек находится в клубе, он испытывает состояние эйфории и радости, а 
когда временно лишен своего увлечения, то чувствует себя подавленно, скучает и хочет поскорее вернуться 
обратно»

«Посещая бесконечные вечеринки, человек компенсирует дефицит внимания и любви. Наше тело нуждается в 
еде, а наша душа нуждается в «эмоциональном поглаживании». И там, в этой яркой светской жизни, 
количество этих «поглаживаний» велико, и человек на какой-то период времени перестает чувствовать себя 
одиноким. Хотя понятно, что по-настоящему глубоких отношений там возникнуть не может»



Социологический опрос

















Спасибо за внимание!


